





## LA CUESTA DE 2023

POR ANTONIO MICHEL GUARDIOLA

En un sexenio presidencial el quinto año es crucial, tanto por marcar el tono de cierre como para pavimentar el terreno de la sucesión. Se vislumbran muchos momentos críticos y decisiones clave que marcarán el rumbo de la 4T. Lo preocupante es que los desenlaces dependan de intereses políticos y no de lo que sea mejor para el país.

El año arrancó contundente, con la elección de la presidencia de la Suprema Corte de Justicia, una de las más polémicas en la historia por las acusaciones de plagio de tesis de la candidata de AMLO, ministra Yasmín Esquivel. Finalmente fue elegida la ministra Norma Piña, la primera mujer en el cargo y defensora de causas como los derechos LGBT y la lucha contra el cambio climático.

Este año también será el escenario de elecciones en Coahuila y el Estado de México. La segunda será definitoria para las candidaturas de 2024: si Morena triunfa en el bastión priista, su fuerza política sumaría ya 21 estados, además de ganar terreno en la entidad más poblada. En caso de que el PRI gane, la elección presidencial estaría más reñida, lo cual podría afectar en la decisión de AMLO sobre la candidatura.

La inseguridad rampante será otro tema prioritario este año. El primer dia del año se fugaron 20 internos del Cereso Número 3 de Ciudad Juárez, seguido por balaceras y estallidos que dejaron 14 muertos. Los Mexicles, brazo armado del Cártel de Sinaloa, tienen el control de este centro, lo cual evidencia la infiltración creciente del crimen organizado.

El destino del INE también se definirá en estas semanas y, con ello, el rumbo de la democracia. Si bien la Reforma Electoral inicialmente planteada no fue aprobada, el Plan B de AMLO parece concretarse, lo cual debilitará drásticamente al órgano que regula las elecciones. Con ello, se minarán las instituciones, los procesos democráticos, la transparencia y la representatividad. Otros nombramientos que observar serán: la cabeza del Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) y el nuevo integrante de la Junta de Gobierno del Banco de México. Al igual que en la Suprema Corte de Justicia, AMLO apoya a una candidata (Natalia Téllez) que no cumple con los requisitos para dirigir el TFJA. En cuanto a Banxico, es posible que se integre el actual subsecretario de Egresos, Juan Pablo de Botton, lo cual le daría a este gobierno mayor incidencia en la política monetaria.

En el ámbito internacional, la diplomacia mexicana atraviesa un momento complicado con el apoyo que ha brindado AMLO a Pedro Castillo, el expresidente peruano que fue destituido del cargo y arrestado.

Respecto del comercio, se desenvolverá el proceso de consultas iniciado por EU en el marco del T-MEC. En caso de establecerse un panel de resolución de controversias, México podría verse afectado por un veredicto en contra de la política energética, con riesgo a potenciales represalias arancelarias en industrias como la automotriz o la agrícola.

La idea de plantear estos escenarios no es iniciar con un aire pesimista. Al contrario, es una plegaria a los líderes del país a tener presente que 2023 puede ser un gran año, toda vez que la prioridad no se limite a incidir en el próximo año electoral, sino en lo que puede ser mejor para el resto del porvenir.